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E
ste es el año de la responsabilidad social. El club El Salvador quiere ser una entidad 
socialmente comprometida aún más si cabe. Ya en el pasado hemos venido liderado 
acciones de responsabilidad social pero esta temporada la "RSC" va a estar totalmen-
te ligada a nuestra estrategia como club. "Chamizos hasta la médula", nuestro eslogan 

de la campaña de socios lo dice todo porque con este tipo de mensajes pretendemos no solo rete-
ner y motivar a todos los que formamos parte del club sino además ayudar a asociaciones altruistas 
y de interés general (En este caso a la donación de médula). 

A lo largo de la temporada veremos un gran número de actividades que generarán valor para la 
sociedad y que nos harán sentir orgullosos de pertenecer a este grupo.  Va a ser una temporada 
además en la que recogeremos los frutos de años pasados viendo como muchos jugadores de la 
cantera llegarán a la selección, y no solo la absoluta, sino la femenina, sub 20, etc.  Estoy conven-
cido que seremos una vez más el club que más jugadores aporte a la selección formados en las 
categorías base. Recientemente hemos despedido al visionario que quiso crear un equipo y fue su 
primer entrenador. El padre Georges Bernés. Me imagino que cuando pensaba en crear un equipo de 
rugby en el colegio El Salvador con la familia Enciso, no se planteaba el modelo de club que es hoy 
en día. Porque lo que pretendemos es conseguir el concepto de club total, que apadrine y aglutine a 
todas las secciones que puede haber en rugby, incluyendo, rugby femenino, rugby touch, o rugby vete-
ranos junto con rugby integración o rugby militar. Campamentos de verano, Academia deportiva, giras 
de categorías o fiestas navideñas. Y finalmente, las campañas de sensibilización, jornadas contra la 
violencia de género y un sinfín de iniciativas.

Estoy seguro de que es el mejor homenaje que podemos hacer al Padre Bernés y su legado. 
Según me dijeron sus amigos más allegados yace con la camiseta del Chami. No podemos decep-
cionarle.  Porque no solo él, sino los miles de chamizos que han pasado por el club en todos sus 
años de historia han ido dejando su legado que hace que hoy en día pertenezcamos todos a un club 
grande.

No olvidemos nunca nuestros valores y de dónde venimos. No perdamos la humildad, el respeto 
(sobre todo a los oponentes y los árbitros), mantengamos el alto compromiso sin esperar nada a 
cambio y lo demás irá saliendo porque ahora vamos a favor del viento. "In contraria ducet" nos ha 
colocado en esta situación y veremos sin duda una buena temporada.

Gracias en nombre de todo el club a nuestros patrocinadores porque sin ellos sería imposible 
acometer estos proyectos. Os animo a que los apoyemos en la medida de nuestras posibilidades 
para tratar de compensar su compromiso y esfuerzo y que sientan que invertir en el club de Rugby El 
Salvador es un gran acierto y una estrategia de futuro.

Aúpa Chami.
In Contraria Ducet.

JUAN CARLOS MARTÍN
Presidente del Club de 

rugby El Salvador
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El padre Bernés con uno de los primeros 
equipos, formado con pínfanos del Colegio 
El Salvador.

U
no de esos momentos que, por 
no deseados, llegas a pensar 
que nunca van a llegar. Eso es 
lo que fue el pasado 26 de sep-

tiembre, cuando la familia chamiza se quedó 
un poco huérfana con la muerte del padre 
Georges Bernés, que fallecía en Toulouse 
(Francia) a la edad de 96 años.

Y es que la vida del hombre que hizo posi-
ble la existencia de nuestro Club no fue ni mu-
cho menos aburrida o sedentaria. Bernés, que 
llegó a Valladolid para estudiar el Camino de 
Santiago -su otra gran pasión junto al rugby- se 
dedicó durante su larga vida a muchas cosas, 
como a la escritura de numerosas obras de 
música religiosa entre otras.

‘La armaremos’
Contratado como profesor y capellán por parte 
de la familia Enciso, propietarios del colegio 
El Salvador, Bernés vio en las actividades de-
portivas que se llevaban a cabo en el colegio 
la semilla perfecta para que el árbol del rugby 
creciese fuerte en Valladolid. Es ya mítica la 
frase que le dirigió al entonces director, Jaime 
Enciso: “Si me compras un balón de rugby, ha-
ré un equipo en el que los jugadores serán tus 
mejores atletas. Y la armaremos”. 

El grueso de aquellos primeros equipos 
que se formaron en El Salvador estaba com-
puesto por los pínfanos, los huérfanos del 
Ejército que residían como internos en el co-
legio. Paco Arenal, uno de aquellos primeros 
jugadores, recuerda que “«El Padre», como le 
llamábamos, llegó de Francia con el deporte 
del oval arraigado en sus venas, y fue él quien 
introdujo el rugby educativo en El Salvador, pa-
ra propagarse después por los distintos cole-
gios de la ciudad”.

Claro, que en una ciudad como era el Va-
lladolid de 1960 aquel deporte, en el que se 
perseguía un balón de extrañas formas, se 
veía poco más o menos como algo digno de 
marcianos, amén de un ejercicio poco reco-
mendable a causa de los golpes y el contacto. 
Arenal lo recuerda así: 

“Para defenderse frente a la acusación de 
algunos de que el rugby «es un deporte de bru-
tos», el argumento que le parecía mejor para 
la defensa del rugby era «es tan noble este 
deporte, que al rugby de los niños le llama-
mos EDUCATIVO… ¡por algo será!». Nos decía, 
en el fútbol utilizáis los pies, en baloncesto y 

balonmano las manos: ¡el rugby exalta las ma-
nos y los pies!”.

Pero claro, ¿cómo asegurarse el éxito? A 
decir de los propios pínfanos, protagonistas 
de aquella aventura, no fue difícil, como nos 
relata Paco Arenal: 

“El colegio contaba con argumentos pa-
ra favorecer el rugby. Al ser un internado y te-
niendo un elemento «provocador» en la aulas, 
como fue el Padre Bernés, los niños comul-
gábamos, día sí, día también, con la fi losofía 
del rugby. La fórmula resultó explosiva y lo que 

en principio eran raíces, se fueron consoli-
dando en los siguientes años. Así sur-

gió la cantera. Una cantera cada vez 
más numerosa, y los resultados 

no tardaron en llegar. En la tem-
porada 1961-1962, empezaron 
a dar sus frutos las semillas, 
proclamándose El Salvador 
campeón de Valladolid en ca-
tegoría infantil. A partir del 1 
de mayo se celebró el Cam-
peonato Nacional Infantil 
en Zaragoza, quedando sub-
campeón El Salvador”.

El inolvidable viaje a Clermont-Ferrand
Uno de los hitos en los primeros años 
del rugby en el colegio El Salvador fue 
el viaje que dos equipos del colegio 

hicieron a la localidad francesa de Clermont-
Ferrand, en pleno corazón de Francia. En 1964 
fueron invitados los equipos de las que enton-
ces se conocían como primera y segunda cate-
goría al Challenge Michelin, considerado como 
el torneo de categorías inferiores más presti-
gioso de Francia en aquellos momentos.

Lauro Lazo, otro de aquellos pínfanos de 

los primeros equipos recuerda aquel desplaza-
miento de la siguiente forma: “Tuve la suerte 
de ser uno de los elegidos para ir al Challen-
ge, lo que suponía para muchos de nosotros 
tener la oportunidad de pisar el extranjero por 
primera vez en nuestras vidas y de abrirnos al 
conocimiento de otro país, lo que, además del 
rugby, convertía aquel viaje en algo único”.

Lazo recuerda una anécdota de aquel via-
je que bien ilustra el carácter del padre Ber-
nés: “Al llegar a Mont-de-Marsan, nos tenía 
preparada una sorpresa, como si se hubiese 
tratado de un experto en marketing titulado en 

las universidades de la Vida y del Camino de 
Santiago. Y la sorpresa no fue sino una recep-
ción que nos brindó el Stade Montois, proba-
blemente el equipo de rugby más fuerte de la 
Francia de la época”. 

Sobre la andadura de El Salvador en aque-
lla Challenge Michelin, Lauro recuerda que 
“nos faltaba físico, pero nuestros contrincan-
tes se dieron cuenta pronto de que nos sobra-
ba técnica. Éramos más ‘rugby champagne’ 
que la mayoría de ellos. Atacábamos con ve-
locidad, mientras el padre Bernés nos gritaba 
desde la banda ‘Allez! Allez!’ y ‘Vite!, Vi-

ADIÓS AL HOMBRE QUE HIZO POSIBLE LA EXISTENCIA DEL CLUB EL SALVADOR

EN RECUERDO DEL PADRE BERNÉS

<

Uno de los primeros partidos jugados 
por El Salvador fuera de Valladolid. 
Torneo en San Sebastián, c. 1961.
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te!’, lo que nos hacía correr y pasar el ba-
lón a una enorme velocidad. También, pese a 
ser pequeños y de poco peso, conseguíamos 
desestabilizar las fuertes melés francesas 
contra pronóstico”. 

El resultado de aquella Challenge Miche-
lin, torneo al que El Salvador había llegado tras 
proclamarse subcampeón nacional de la pri-

mera categoría y campeón de la segunda en 
las competiciones organizadas en Valladolid 
por el propio Colegio, fue realmente satisfac-
torio: el equipo de primera categoría consiguió 
la 8ª plaza de 36 participantes, y el conjun-
to de segunda categoría se clasifi caba 12º de 
30, unos resultados espoleados por la Gran 
Medalla que Bernés recibió de manos del Alto 

Comisario de Juventud y Deportes como reco-
nocimiento a la labor que llevaba a cabo en el 
colegio El Salvador. 

Todos los esfuerzos de Bernés y sus pín-
fanos durante aquellos años acabarían por 
fructifi car en la primera gran hazaña registra-
da en la historia de nuestro Club, como fue 
el ascenso a la entonces conocida como Liga 
Nacional, equivalente de la actual Liga Heine-
ken, conseguido en 1970. Un año que sería 
también importante en la historia del propio 
Bernés.

1970: vuelta a Francia
Poco más de 10 años después de su llegada 
a Valladolid, Georges Bernés fue destinado de 
nuevo a Francia, desde donde continuaría con 
su labor. El proyecto que él había iniciado en el 
colegio El Salvador continuó, como hace hasta 
este mismo momento, en manos de otras per-
sonas, creciendo y convirtiéndose en el gran 
Club de Rugby que es hoy.

En contra de lo que pudiese parecer, la dis-
tancia no hizo que el hombre que hizo posible 
la creación del Club de Rugby El Salvador se 
desvinculase de su proyecto. Bernés seguía 
de forma puntual los resultados y noticias 
relacionados con el ‘Chami’, siendo visitado 
también por parte de varios de sus pínfanos 
cuando celebramos nuestro 50º aniversario, 
allá por 2010. 

Cabe recordar una de sus máximas: “Es 
educación enseñar a los chicos a no correr a 
lo loco, sino a pasar la pelota, a ver el lado 
abierto, a fi ntar, a aprovechar al compañero 
mejor colocado, a combinar, a sacrifi carse pa-
ra la realización de un ensayo. En una palabra, 
a hacer del ensayo una obra colectiva de ar-
te. Es educación enseñar a los chicos a jugar 
limpiamente con todo su cuerpo, armoniosa-
mente, según el desarrollo de sus músculos y 
de su fuerza física, pero también en fi neza, en 
fl exibilidad, en rapidez, en destreza. Es educa-
ción enseñar a los chicos a inventar nuevas 
tácticas, a jugar con su inteligencia y no como 
brutos. Es educación enseñar a los chicos el 
espíritu de combatividad, el espíritu de equi-
po, la lealtad, la caballerosidad”.

Desde hoy, en nuestro Club tenemos un 
motivo más para llegar siempre que podamos 
a lo más alto, y seguir siendo un equipo al que 
es muy difícil vencer, porque no nos rendimos 
nunca. 

EN RECUERDO DEL PADRE BERNÉS

Equipo desplazado al primer Campeonato 
de España, disputado en Zaragoza.

Concentración de jugadores en Valladolid.

<
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Q
ue el Club de Rugby El Salvador 
no es una entidad encerrada en 
Pepe Rojo lo demuestran las es-
cuelas creadas en el Colegio El 

Pilar y en la vecina localidad de Tordesillas.
Desde hace varios años, el trabajo por 

difundir la práctica del rugby ha lle-
vado a nuestro club a desarro-

llar diferentes acciones de 
promoción por los centros 
educativos de la ciudad y 
por los municipios de la 
provincia de Valladolid. 

En lo que al Colegio 
el Pilar se refi ere, el club 

ha conseguido establecer 
y afi anzar una nueva sección 

desde hace tres años. Lo que 
comenzó siendo una actividad ex-

tra escolar residual se ha convertido en 
una de las más demandadas en el curso ac-
tual, doblando el número de participantes de 
un curso a otro. Todos los martes y jueves, 23 
niños se dan cita para divertirse con el oval 
de la mano de María Vega y Jorge Hernández.

Del mismo modo, el Ayuntamiento de Tor-
desillas lleva varios años apostando por nues-
tro deporte. La escuela de rugby ya es una 
más en la propuesta deportiva del consisto-
rio año tras año. Lo que comenzó siendo un 
grupo de 8-10 niños se ha convertido en este 
curso escolar en una escuela con 22 niños y 
niñas. En la actualidad, María Ibáñez y José 
Juan Taboada dedican la tarde de los lunes a 
enseñar rugby en el campo de fútbol de la Vi-
lla del Tratado. Cabe destacar que tres de los 
participantes el año pasado ya están militan-
do en diferentes equipos del club, entrenando 
en Valladolid todos los martes y viernes.

Sin duda, el objetivo de ambas escuelas 
es promocionar el rugby allí para que aquellos 
chicos y chicas que quieran dar un paso más, 
puedan hacerlo en el Club de Rugby El Salva-
dor.

EL PILAR Y TORDESILLAS, 
AMPLIANDO LA CANTERA

RUGBY BASE

difundir la práctica del rugby ha lle-
vado a nuestro club a desarro-

llar diferentes acciones de 
promoción por los centros 

ha conseguido establecer 
y afi anzar una nueva sección 

desde hace tres años. Lo que 
comenzó siendo una actividad ex-
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LA JOYA DE LA CORONA

CATEGORÍAS BASE

Sub’6
Los más pequeños de las categorías base de nues-
tro Club son una gran alegría para sus entrenado-
res, como nos explica Juan Represa: “Todos los 
días salen y entran riendo en los entrenamientos y 
eso es muy importante. Es realmente satisfactorio 
trabajar con un grupo humano como el que tene-
mos en esta categoría”. 

Son para esta temporada 30 niños y niñas de 4 

y 5 años de edad, con más de 20 completamente 
nuevos, lo que da muestra de la renovación que se 
produce todas las temporadas en los ‘Linces’: “Es 
una de las funciones que cumple esta categoría, 
y el objetivo que nos planteamos es que se que-
den en el rugby, por sentirse atraídos, y hacer que 
también los padres se sientan con deseos de per-
manencia en nuestro Club y en nuestro deporte”, 
afirma Represa.

Los entrenamientos de este año para los más 
pequeños están incluyendo el rugby tag, similar a 

aquel rugby educativo con el que se comenzó en 
el Colegio El Salvador. 

La razón de este sistema según asegura Juan 
Represa es que “conseguimos así que aprendan, 
además de mejorar conceptos técnicos, otros 
muy importantes como son el avance, la técnica y 
la psicomotricidad”.

Junto a Juan Represa, forman parte del staff 
de esta categoría Mario Zan, Juan Manuel Silvela 
y Samuel de la Rosa como entrenadores y Helga 
González como mánager. 

Sub’8
Con cerca de 40 jugadores, muchos de ellos pro-
venientes de los ‘Linces’, la categoría de los ‘Jaba-
tos’ es también una en la que el entusiasmo y la di-
versión son parte fundamental del día a día. 
“Están volcados con los entrenamientos, en los 
que la base está en el aprendizaje de los valores 
del rugby y consolidar lo que saben de su etapa 

anterior”, afirma Álvar Enciso, uno de sus entre-
nadores. Pero claro, a edades tan tempranas co-
mo esta -6 y 7 años- la competición no puede ser 
el objetivo principal, como bien reconoce Enciso: 
“Queremos que jueguen bien, pero también que 
se lo pasen bien, que disfruten, y que por medio 
de todo ello sean capaces de empaparse de lo que 
es el rugby, lo que van consiguiendo en todos los 
entrenamientos”.

El staff técnico de esta categoría cuenta con un 

amplio personal, ya que además de Álvar Enciso 
se encargan de las tareas de entrenadores Miguel 
Cuartas y Pablo Trillo, con la ayuda del reciente-
mente incorporado Ramón Gómez, que sustituye 
a la jugadora de Autoconsa El Salvador Carmen 
Martos, que tuvo que dejar el equipo por motivos 
laborales. Roberto Corral se ocupa, por su parte, 
de las labores de mánager de la categoría, colabo-
rando también cuando es necesario con el grupo 
de entrenadores.

Hay muchas ocasiones en las que ya lo hemos dicho, pero no por ello deja de ser cierto: las 
categorías base son, sin lugar a duda, la piedra angular sobre la que se sostiene nuestro proyecto de 
‘Club Total’. Son el semillero en el que formar ‘excelentes jugadores de rugby que sean excelentes 
personas’. Por ello, en este número de Rugby en Blanco y Negro nos vamos a detener un poco más 
en analizar cada una de las categorías que componen nuestra Escuela SilverStorm El Salvador. 
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Sub’10
Quizá sea esta una de las categorías en las que más 
cambios experimentan los jugadores en su cami-
no por la cantera de nuestro Club, como nos expli-
ca su entrenador Gonzalo Sanz: 
“Se encuentran con que es el mismo deporte, pero 

las reglas cambian respecto a las que han tenido 
antes, y hay más juego en cada partido, pero se 
adaptan bien”.

La cifra de jugadores “no ha dejado de aumen-
tar en las pasadas temporadas, y tenemos ahora 
mismo en torno a 40 jugadores, muchos de ellos 
nuevos que han decidido embarcarse en la aven-
tura del rugby de la mano de El Salvador. Están 

distribuidos en una estructura de varios equipos 
dentro de la categoría”. 

El staff técnico de la categoría cuenta, ade-
más de con el propio Sanz, con la internacional 
Elisa Castro, Pablo Moncada, Chema Pardo, José 
Miguel ‘Chino’ Prieto y Fernando Manteca como 
entrenadores, a los que hay que sumar a Lorenzo 
Ramos y Óscar Mena como delegados.

Sub’12
Una de las categorías más numerosas de nuestra 
cantera, con más de 65 jugadores esta temporada, 
lo que, como nos reconoce Félix Villegas “es un re-
to, divertido y apasionante, pero con la dificultad 
de encontrarnos con una mezcla de jugadores to-

talmente nuevos y otros con varios años de expe-
riencia”. 

Se han formado hasta 4 equipos en esta cate-
goría, con 2 para los jugadores nacidos en 2006 y 
otros 2 para los nacidos en el año 2007, con un gru-
po de promoción y otro de desarrollo en cada caso. 
“Optamos por algo así para que se cumpla nuestra 
filosofía de equipo, que es mejorar individualmen-

te para que mejore el equipo”, admite Villegas. 
Esta categoría cuenta con un amplio staff téc-

nico, en el que además del mencionado Félix Ville-
gas se encuentran Sandra Velasco, Alejandro Gar-
cía y Luis Salvador como entrenadores, y un grupo 
de delegados y mánagers conformado por Eloy 
Álvarez, Carlos Miranda, Verónica Mintegui, Félix 
Alonso-Villalobos y Rubén de Prado.

Sub’14
Parecería a priori que puede resultar complica-
do llegar a una categoría como esta, en la que las 
reglas del juego se parecen mucho a las de las ca-
tegorías más altas, pero la experiencia nos dice lo 
contrario: 

“Las diferencias físicas de algunos jugadores 
son muy grandes, a lo que tenemos que sumar 
que el nivel de contacto y el nivel de juego empie-

za a ser muy elevado, no les resulta una adapta-
ción brusca”, afirma su entrenador Roberto Her-
nández.

Con cerca de 60 chicos y chicas repartidos en 
3 equipos, de los cuales uno participa en la Liga 
Madrileña y dos lo hacen en Castilla y León, el ob-
jetivo está claro, según afirma el entrenador: “Que 
los chicos mejoren día a día deportivamente, que 
sean responsables y tengan un comportamiento 
ejemplar dentro y fuera del campo”.

Hernández también afirma que los entrena-

dores de la categoría tienen claro que “deben ser 
los propios jugadores y jugadoras los que corrijan 
comportamientos inadecuados de sus propios 
compañeros sin que tengan que estar los miem-
bros del staff pendientes de ellos continuamen-
te”. Junto con Roberto, también conforman el 
staff Jorge Hernández, Dani Navarro, Juan Carlos 
Powys y Enrique González como entrenadores, 
junto con Ismael Zarzosa, Cristina Alonso, Rubén 
Barrera como mánagers y la ayuda de Carmen Pé-
rez y Andrés Alvarado en diversos aspectos.

CATEGORÍAS BASE
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Sub’16
El segundo escalón más alto de las categorías base 
de nuestro Club goza de muy buena forma, como 
nos asegura uno de sus entrenadores, Rafael Díaz: 
“Este año contamos con un grupo de 40 jugado-
res, bastantes de ellos nuevos en la categoría, lo 
que nos ha permitido organizar dos equipos; uno 
para competir en la Liga de Madrid y otro en la Liga 
de Castilla y León”.

Esta doble vertiente de los sub’16 de SilverS-
torm El Salvador ayuda a la cohesión del grupo, 
según asegura Díaz: 

“Los menos expertos aprenden los funda-
mentos en partidos de una menor exigencia como 
suelen ser los de la Liga de Castilla y León, lo que 
les permitirá estar preparados para competir en 
la Liga de Madrid durante la temporada, como ya 
hacen algunos jugadores que tienen hasta 10 años 
de experiencia de juego”. 

La Academia Carrefour El Salvador es otro de 

los elementos importantes en esta categoría: “Los 
jugadores tienen la posibilidad de adquirir habili-
dades individuales que en los entrenamientos no 
da tiempo a practicar, lo que mejora el nivel de 
todo el equipo”, afirma un Rafael Díaz que está 
acompañado por Iván Martínez como entrenador, 
Gerardo de la Llana como preparador físico y Car-
los Blasco y José Marcó como delegados, contan-
do también con la colaboración de Alejandro Sán-
chez de la Rosa y Joe Mamea como entrenadores 
en algunas sesiones.

Sub’18
La más alta de nuestras categorías base, en la que 
la colaboración con la Academia Carrefour El Sal-
vador es muy estrecha y da frutos, como se ha 
podido ver con la llegada de varios jugadores a las 
plantillas de SilverStorm El Salvador Emerging y 
SilverStorm El Salvador Regional. 

“Tenemos un buen grupo, con jugadores se-
rios y trabajadores, pero que son muy buenos 
compañeros entre sí, ya que llevan en muchos 
casos varios años juntos”, afirma Juan Carlos Ro-
dríguez, uno de sus entrenadores. “Estos chicos 
notan el paso de sub-16 a sub-18 los primeros en-
trenamientos y por supuesto, los primeros parti-
dos, pero se adaptan bien”.

El staff, conformado por el propio Rodríguez 

junto con Víctor Acebes y Francisco Sánchez co-
mo entrenadores, Inés Álvarez y Álvaro Gorostiza 
como preparadores físicos, e Ignacio Martínez, 
Enrique Elordi y Jesús Alonso en la labor de de-
legados manifiestan estar “muy contentos con lo 
que vemos en el grupo. Saben que la exigencia es 
alta, pero el premio también lo pueden ser, y aun-
que las épocas de exámenes son complicadas, su 
compromiso es grande”. 

CATEGORÍAS BASE
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S
on una pieza imprescindible en 
cualquier partido de nuestro 
Club. Cuando jugamos en Pepe 
Rojo, porque sus instantáneas 

nos sirven para recordar lo que hemos disfru-
tado. Cuando el partido es lejos de nuestra 
casa, para saber cómo ha sido, y tener una no-
ción de qué es lo que se ha encontrado nues-
tro equipo en cualquier campo donde le haya 
tocado jugar ese fin de semana. 

Se trata de los fotógrafos que siguen a 
nuestro Club. Unos aficionados, chamizos has-
ta la médula todos ellos, que por encima de 
todo aman el rugby, puesto que les da igual 
seguir un encuentro de la Liga Heineken con 
SilverStorm El Salvador, que de la División de 

Honor B con el Emerging, la Regional Femeni-
na con Autoconsa El Salvador, o de cualquie-
ra de las categorías base con nuestro futuro 
blanquinegro.

Y queremos recalcar en Rugby en Blanco y 
Negro que son aficionados, sí, pero ni mucho 
menos porque su trabajo carezca de calidad, 
que en absoluto: además de ser unos excelen-
tes fotógrafos, lo hacen de forma altruista, por 
amor al arte, al rugby y a los valores de nues-
tro Club. Estas páginas queremos que sean un 
gesto, si bien simple, del gran agradecimiento 
que les tenemos por lo que hacen.

Da igual el frío. El calor. La nieve. El hielo. 
La lluvia. Los kilómetros. Incluso, el coste del 
equipo, que no es cosa poca dados los precios 

que tiene la fotografía… Quizá esto sea una 
prueba más de que, como bien reza nuestro 
lema de este año, son chamizos absolutamen-
te hasta la médula. Y que, ya sea in contraria 
ducet, o celebrando éxitos, ellos van a seguir 
haciendo fotos de las buenas.

José Luis Useros, Teo García, Carmelo Me-
lero, Jean François Sánchez, Domingo Torres 
y Manuel Ángel González. Todos alternan sus 
profesiones -de lo más variopinto: desde la in-
formática hasta la gestión empresarial, pasan-
do por la docencia universitaria o las clases 
de secundaria- con el tiempo necesario para 
deleitarnos con su buen trabajo. Como decía-
mos antes, que este reportaje sirva para lo 
que lo hemos preparado. Para darles las gra-
cias con toda sinceridad. Y para pedirles que 
no se les acabe el carrete… o la tarjeta de 
memoria.

¡Gracias!

¡UNA FOTO, POR FAVOR!

PROFESIONALES

Teo García.

José Luis Useros.

Jean François Sánchez.

Carmelo Melero.

Domingo Torres.

Manuel Á. González.
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U
na publicación más que añadir 
al currículum, una vez que im-
primamos el próximo número de 
Rugby en Blanco y Negro. ¿Cuán-

tas van ya?
Muchas, pero no todas te producen la misma 
satisfacción. Salir en la revista del Club de 
mis amores satisface mucho más que salir en 
otras. Es un motivo de felicidad para un afi cio-
nado de toda la vida, te calienta el corazón.

¿Ha notado mucho el cambio de dibujar en un 
medio regional a hacerlo en uno nacional?
Sí, se nota bastante. La actualidad política 
nacional siempre es más abrupta, más enco-
nada. Hacer humor a este nivel es más difícil, 
pero las viñetas llegan a más gente, lo que 
también es una ventaja para el dibujante; y 
más gente reacciona a lo que les cuentas. Más 
presión, pero con una buena recompensa.

“Humor gráfi co de ayer, aunque si lo piensa us-
ted detenidamente el humor gráfi co siempre es 
de ayer”. Así titula su sección en la web de ABC, 
pero ¿qué pasa con el humor gráfi co que per-
manece imborrable, que en su caso es mucho?
Es algo con lo que quiero hacer una broma, por-
que todas las viñetas las dibujo el día anterior. 
Pero en realidad, es un refl ejo de que todo en 

la vida exige preparación. Un partido de rugby 
también exige mucho entrenamiento, al igual 
que preparar un dibujo a diario. En el humor 
siempre te refi eres a la actualidad, pero es una 
gran sensación cuando una viñeta trata acerca 
de cosas que perduran en el tiempo. Siempre 
se dice que “el periódico de hoy servirá para 
envolver el pescado de mañana”, y los que tra-
bajamos en prensa deseamos que nuestro tra-
bajo perdure, ese es el objetivo.

Asumo que se lo han preguntado muchas ve-
ces, pero es obligada: ¿por qué una rata, que 
parece de todo menos una rata?
Viene de la fábula. A la gente le gusta y se iden-
tifi ca más fácil con el mensaje cuando lo dice 
un animalito en vez de un ser humano. Ade-
más, la rata es pequeña y me deja más espa-

cio para el texto. Su aspecto, al ser un trabajo 
humorístico, me permite caracterizarlo y hacer 
una rata humanizada, que además intento que 
simbolice a la ‘gente pequeña’, ya que a los 
políticos los dibujo con su apariencia, como 
personas. 

No nos vamos a meter en jardines con aquello 
de Valladolid capital, no nos vayan a decir. Pero 
aseguremos el tiro: Valladolid capital del rugby, 
¿no?
Es indudable. Tenemos dos equipos en la máxi-
ma categoría, lo que te permite ir a ver rugby 
todos los domingos, a ver a cualquiera de los 
dos equipos. Lo podemos afi rmar con orgullo.

¿Qué le falta al rugby de Valladolid?
Creo que un campo con una grada mayor y más 
cerca de la ciudad. Lo que pasa es que Pepe 
Rojo signifi ca mucho emocionalmente para los 
que vamos al rugby, y renunciar a este campo 
sería triste. No cabe duda, pese a todo, de que 
hubiese sido mejor un estadio dedicado al rug-
by dentro de la propia ciudad. 

¿De dónde le viene su afi ción por el rugby y por 
El Salvador?
Como casi siempre pasa en esta ciudad, por 
ascendencia familiar. Mi padre y mi tío jugaron 
en el San José, y al fusionarse con El Salvador 
y convertirse en juvenil del Club, se convirtió 
en el equipo de la familia. Y ya sabemos que la 
familia es lo más importante…

Un recuerdo rugbístico del que no se va a olvi-
dar, o que le ha marcado especialmente es…
La fi nal de la Copa de SM el Rey en Zorrilla en 
2016. El ensayo de Alberto Díaz fue inolvida-
ble, para quedar marcado a fuego en el corazón 
de cualquier chamizo. Aunque hay otro momen-
to del que tampoco me voy a olvidar, cuando vi-
nieron los Harlequins, la primera vez que venía 
a jugar contra nosotros un equipo profesional, 
eso fue muy emotivo, una fi esta del rugby en la 
que lo de menos era el resultado. 

¿Se merece una viñeta el frío invernal de Pepe 
Rojo?
¡Vaya! Nunca he pasado más frío que en Pe-
pe Rojo viendo rugby. Además, combatirlo con 
el café ‘aderezado’, con los bocatas de pan-
ceta… son experiencias que podríamos llamar 
extremas, pero son las que merecen la pena. 

Este año los carteles de nuestros partidos los 
preside un dibujo suyo, que está encantando a 
los afi cionados. ¿Cómo se le ocurrió la idea del 
oso panda?
Sabía que el oso panda había sido la mascota 
del equipo hace tiempo, y juego un poco con 
la metáfora del oso como animal fuerte y a 
la vez entrañable. Por otra parte, me divertía 
la idea de que el oso arrollase a los rivales; y 
hay un pequeño guiño en ponerles camisetas 
reconocibles de rivales de División de Honor. 
Además, mientras arrolla su gesto es una son-
risa, porque tenemos esa peculiaridad en es-
te deporte: hay mucho contacto, pero máxima 
deportividad, lo que he querido trasladar con 
este dibujo.

Y qué decir de la osa panda de las ‘ChamiChi-
cas’ de Autoconsa El Salvador…

Sí, quise hacer algo distinto porque sé del cre-
cimiento que está experimentando el rugby fe-
menino y, aunque aún no he ido a ningún parti-
do, sé que su trabajo está siendo maravilloso. 

Si la Selección consigue llegar al Mundial, ¿les 
dedicaría una viñeta?
¡Claro! No soy nada futbolero, y de hecho inten-
to huir de hacer viñetas sobre fútbol. Creo que 
apoyar a un deporte como el nuestro desde las 
viñetas es muy bueno, y, si tengo oportunidad, 
lo haré.

Algo que le haya sentado tan mal tener que di-
bujar como si hubiese sido una abierta…
Lo peor es tenerse que hacer eco de atenta-
dos, catástrofes o guerras. Es muy difícil abor-
dar algo así en un dibujo intentando provocar 
una sonrisa. 

Y algo tan agradecido de plasmar en una viñeta 

como un ensayo bajo palos…
Eso son las viñetas en las que, en vez de ha-
blar de política, hablas de lo que es verdadera-
mente importante, como los valores familiares, 
la solidaridad, la gente que trabaja por la paz 
y cosas así. Hay veces que parece que sólo 
se puede hablar de política, y es algo aburrido. 

¿Qué le falta por dibujar a JM Nieto?
¡Uf, qué pregunta! Una viñeta que haga gracia 
a chamizos y queseros por igual, porque siem-
pre, en casi todos los aspectos de la vida, hay 
dos Españas. 

Sabemos que es casi imposible, pero ¿con cuál 
se quedaría entre las más de 7.000 viñetas que 
ha dibujado hasta ahora si tuviese que elegir 
una o dos?
Mi viñeta favorita… esa siempre está por dibu-
jar, aún no la he dibujado, como si se tratase 
del ensayo soñado. 

JM NIETO

“Me divertía la idea de que 
el oso arrollase a los rivales”

ENTREVISTA

“Mi viñeta favorita… esa siempre está por 
dibujar, como si se tratase del ensayo soñado”

"Creo que lo que falta en 
Valladolid es un campo 
con una grada mayor... 
Lo que pasa es que Pepe 
Rojo signifi ca mucho 
emocionalmente"
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VALORES OPINIÓN

La única razón por la que trabajamos en equi-
po es para alcanzar resultados que serían 
imposibles de conseguir si lo hiciéramos de 
manera individual. La constante atención en 
los objetivos colectivos es obligatoria para 
cualquier equipo que quiera juzgarse a través 
de los resultados. La historia nos dice que los 
equipos que no consiguieron alcanzar buenos 
resultados sufrieron porque los miembros del 
equipo trabajaban para satisfacer su estatus 
individual, alimentando sus propios egos o 
estableciendo como prioritarios sus propios 
objetivos personales. Estas acciones indivi-
duales prevalecieron sobre los objetivos del 
conjunto del grupo. Superar esta disfunción 
puede ser realmente difícil.

En SilverStorm a través de nuestro Ins-
piration Program con el que se pretende de-
sarrollar a los empleados, se enseñan dife-
rentes habilidades para asegurar que los 
equipos funcionan como un colectivo y se 
centran en los objetivos del grupo.

The only reason we work in teams is because 
we can achieve results that would be impos-
sible if we were to work alone.  The constant 
focus on collective goals is obligatory for any 
team that wants to judge itself on results.  
History tells us, that teams who didn’t achie-
ve good results, suffered because individuals 
work to satisfy their individual status, feed 
their own ego or establish personal objecti-
ves as the priority.  They do this rather than 
focus on the collective group goals.  Overco-
ming this dysfunction can be difficult.

In SilverStorm our Inspiration Program 
for developing employees teaches different 

skills in order to make sure the team as a co-
llective group focuses on the objectives.

We promote the concept of team mem-
bers making public commitments to team ob-
jectives, declaring what their intentions are 
and how they intend to make things happen; 
how they are going to achieve the published 
goals.  Experience demonstrates that group 
declarations reduce the possibility of the indi-
vidual needs taking precedence.

We align team goals with the company 
goals.  All teams understand where they fit 
in to the bigger picture; they see the context 
of what they are doing and why they are doing 
it.  Knowing what your role is increases team 
performance.

We promote team-based rewards; com-
pensation or recognition programs focus on 
the team and not on the individual.  When in-

centives focus on the individual and not on 
the collective, it becomes easy for results to 
take a back seat to personal financial goals 
and career development.

We confirm and reconfirm that the team 
priority is in the correct order and unders-
tood.  Results suffer when team members 
put a higher priority on the activities of their 
own area, focus group, etc before the larger 
entity – effectively creating ‘teams within 
teams’, which often results in unwanted in-
ternal competition.  Making sure the order of 
priority is completely understood, highlighting 
the overall goal and its priority over individual 
team goals allows us to manage the different 
teams within the organization.

These are just some of the skills that we 
teach our employees in order to guarantee a 
results-orientated operation.

Promovemos el concepto de miembros de 
un equipo para hacer público los compromi-
sos de los objetivos colectivos del equipo, de-
clarando cuales son sus intenciones y como 
quieren actuar para que las cosas pasen; en 
definitiva, como van a actuar para conseguir 
alcanzar los objetivos publicados. La expe-
riencia nos demuestra que las declaraciones 
hechas por los grupos reducen la posibilidad 
de que un individuo instaure un mal preceden-
te.

Alineamos los objetivos de los equipos 
con los objetivos de la empresa. Todos los 
equipos entienden donde cada uno de ellos 
encaja en una gran fotografía de lo que la 
empresa es; ven el contexto en donde están 
actuando y porqué lo están haciendo. Cono-
ciendo sus roles se incrementan automática-
mente los rendimientos de los equipos.

Promovemos las recompensas grupales; 
las compensaciones o los programas de reco-
nocimiento se centran en los equipos y no en 

los individuos, lo que hace que sea más fácil 
para los resultados del grupo situarse por de-
lante de los objetivos financieros individuales 
y el propio desarrollo profesional.

Confirmamos y reconfirmamos que la prio-
ridad del equipo está en el orden correcto y 
además está completamente entendida. Los 
resultados sufren cuando los miembros del 
equipo ponen una mayor prioridad en las acti-
vidades de su propia área, ya que con el paso 
del tiempo esta actitud provocará la creación 
de ̀ equipos en los equipos´. Estando seguros 
de que el orden de prioridades está totalmen-
te entendido, resaltando por encima de todo 
el objetivo y su prioridad sobre los objetivos 
de los individuos de cada equipo, nos permi-
te gestionar los diferentes equipos existentes 
en la organización.

Estas son solo algunas de las habilidades 
que nosotros enseñamos a nuestros emplea-
dos para garantizar que las operaciones estén 
orientadas hacia los resultados.

Trabajo en equipo: Superando la  
falta de atención en los resultados

Teamwork: Overcoming 
the Inattention to Results

Rian Butcher
Fundador y CEO  

de SilverStorm

M
uchas cosas positivas hacen del 
rugby un deporte especial y al 
Club de Rugby El Salvador una 
institución ejemplar. Los tan traí-

dos y llevados ‘valores’ son determinantes en 
la práctica de nuestro deporte y en el devenir 
de nuestro Club. Sin olvidarnos de que el rugby 
es un deporte y que como tal la competitivi-

dad es intrínseca a él. En el Chami llevamos 
trabajando desde nuestros orígenes en conju-
gar ambos elementos. La última creación ha 
sido la de aplicar los principios que abande-
ran nuestro Torneo INVI y el Torneo Melé inclu-
yendo algunos aspectos que no tienen cabida 
en ellos por la gran cantidad de jugadores que 
participan.

El pasado mes de septiembre tuvo lugar 
la primera concentración triangular de catego-
rías sub 16 y sub 18 de los clubes Sant Cugat, 
Les Abelles y El Salvador. La idea es jugar tres 
veces al año: septiembre en Valladolid, en el 
mes de enero en Sant Cugat y en mayo hacer-
lo en Valencia.

Uno de los hechos diferenciales de este 
torneo, además de las edades, es que los ju-
gadores se alojan en las casas de los juga-
dores del equipo anfitrión, fomentando así la 
camaradería y amistad entre ellos.

FOMENTANDO LA AMISTAD
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PATROCINADORES

C
ómo ha evolucionado Vepisa a lo 
largo de los años?
El origen se sitúa en Ángel Con-
cejo padre, que imprimió a la 

empresa el carácter que ahora mismo tiene. 
A pesar del crecimiento experimentado no ha 
dejado de ser una empresa familiar, cuyo sello 
principal es la cercanía en el trato al cliente y 
la calidad. La crisis económica obligó a rees-
tructurar y redefi nir el grupo, a partir de lo que, 

sin perder la identidad, se ha vuelto a tener un 
gran impulso, estando presentes en tres pro-
vincias y con cinco marcas automovilísticas, 
ofreciendo servicios de correduría de seguros, 
gestoría, asesoría, reciclaje de vehículos…

¿Qué espera que depare el futuro?
El futuro está siendo prometedor, con muchas 
marcas que siguen llamando a nuestra puer-
ta para seguir creciendo. Además, las marcas 

que ya representamos quieren apostar por am-
pliar su implicación con nuestro grupo, lo que 
nos da ánimos para seguir trabajando en la 
misma línea. 
También aspiramos a ser un grupo integral en 
su implicación con la sociedad en la que esta-
mos, lo que se puede ver en cuestiones como 
el patrocinio deportivo, la responsabilidad so-
cial, las aportaciones a obras sociales y otros 
objetivos, como la certifi cación de responsabi-

lidad energética ISO 14001 en la que estamos 
trabajando.

¿Qué supone esa implicación integral en la so-
ciedad vallisoletana y castellano y leonesa?
Nosotros, como grupo, aparte de generar tra-
bajo y riqueza en la zona donde nos encontra-
mos -como puede ser el objetivo de cualquier 
empresa- queremos dejar huella en todos los 
aspectos en los que podemos estar implanta-
dos. Queremos que exista una vinculación de 
nuestra empresa con la ciudad y con la región 
que retorne una parte de lo que la ciudad y la 
región nos están dando para seguir creciendo 
en todos los aspectos.

¿Qué encuentran los clientes en Grupo Vepisa?

Una empresa que, a pesar de tener los servi-
cios, infraestructura y medios técnicos de los 
mayores grupos de automoción en España no 
pierde la cercanía y el trato de una empresa fa-
miliar. Tratamos de cuidar a nuestros clientes 
y asesorarles de una manera real, para que 

vean satisfechas todas sus necesidades a la 
hora de adquirir y cuidar su vehículo. 

¿En qué medida ha benefi ciado el patrocinio 
deportivo a Vepisa?
El patrocinio deportivo refuerza nuestra pre-
sencia en la ciudad y nuestra cercanía con los 
ciudadanos. El patrocinio con el Club de Rug-
by El Salvador nos sirve para reforzar nuestra 
imagen no sólo en el aspecto deportivo, sino 
también en cuanto a la responsabilidad social, 
también a causa de la implicación del propio 
Club en temas sociales. El patrocinio de un de-
porte como el rugby nos ha servido para com-
probar que funciona como una gran familia, y 
nos gusta que Grupo Vepisa haya pasado a for-
mar parte de esta familia. 

“Somos un grupo 
implicado con la sociedad”
“El patrocinio de un deporte como el rugby nos ha servido para 
comprobar que funciona como una gran familia, y nos gusta 
que Grupo Vepisa haya pasado a formar parte de esta familia”.

Carretera Adanero-Gijón, Km. 
194, 47610 Zaratán, Valladolid.

Tel. 983 34 12 22

ÁNGEL CONCEJO, GERENTE DE VEPISA

"El patrocinio deportivo 
refuerza nuestra presencia 
en la ciudad y nuestra 
cercanía con los ciudadanos"
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D
esgraciadamente, un año más 
—y ya van seis—, el Club de 
Rugby El Salvador organizó el 
Torneo Contra la Violencia de 

Género. Desgraciadamente, año tras año, 
continúa siendo necesario concienciar a la 
sociedad de la lucha contra esta lacra. Des-
graciadamente, día tras día, siguen siendo 
muchas las mujeres que sufren maltrato 

VIOLENCIA CERO

CON LA SOCIEDAD

El Torneo Contra la Violencia de Género es una 
de las actividades con las que el rugby quiere 
contribuir a la concienciación social. Este año 
se ha celebrado la sexta edición, en la que han 
participado nueve equipos.

<
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y, peor aún, sigue aumentando el número 
de ellas que son asesinadas.

Sin embargo, siempre hay un halo de es-
peranza, cada día somos más las personas e 
instituciones empeñadas en combatir seme-
jante atrocidad. El Club de Rugby El Salvador 
continúa empeñado en no permitir que la so-
ciedad mire para otro lado, es nuestro deber 
ayudar a las mujeres víctimas y a las que no 
lo son para que nunca padezcan violencia por 
su género.

El Torneo Contra la Violencia de Género es 
una de las actividades con las que el rugby 
quiere hacerse notar en la lucha. El pasado 
mes de septiembre se desarrolló la sexta edi-
ción en las instalaciones municipales de Pepe 
Rojo. Nueve equipos se dieron cita  con un so-
lo objetivo: concienciar a todos de la necesi-
dad de acabar con la violencia de género en 
nuestra sociedad.

La jornada dio comienzo con la lectura del 
manifiesto a cargo de doña Julia González, in-
tendente jefe de la Policía Local de Valladolid. 

Sus palabras fueron largamente aplaudidas 
por parte de los asistentes, recordando lo ne-
cesario que es que todos rememos en la mis-
ma dirección.

En el plano deportivo, los dos equipos de 
Majadahonda, subcampeón de la División de 
Honor y campeón la Copa de la Reina, mostra-
ron una gran superioridad clasificándose junto 
con Autoconsa El Salvador para luchar por el 
triunfo en la competición Oro. 

La segunda fase se completó con Indus-
triales de Las Rozas, VRAC Quesos Entrepina-
res y Jabatas de Móstoles en la competición 
de Plata, y Universidad de Cantabria, Palencia 
RC y Salamanca RC en el torneo de Bronce. 

El Torneo lo ganó el primer equipo de Maja-
dahonda, si bien, tal y como manifestaba Ma-
ría Morán, miembro de la directiva del Club de 
Rugby El Salvador, “en una cita como este Tor-
neo la competitividad queda aparte, ya que lo 
importante es concienciar y mostrar la aporta-
ción que el mundo del rugby hace para luchar 
contra la violencia de género”.

<

NOTICIAS BREVES

El pasado 27 de octubre se celebró la Asamblea General ordinaria y 
extraordinaria del Club. En ella se aprobaron las cuentas del pasa-
do ejercicio, las actividades sociales del Club y la gestión de la junta 
directiva en el ejercicio 16-17, así como también se presentó el pre-
supuesto 17-18. Otra medida que se aprobó fue la renovación de la 
actual junta directiva, con la incorporación de José Miguel Prieto Recio 
a la misma.

También se autorizó a la junta directiva a contraer las obligaciones 
necesarias para financiar la adquisición de instalaciones sociales y 
deportivas necesarias para el crecimiento del club. Parece que por fin 
se trabajará en tener una sede social que cumpla con las necesidades 
que tenemos como club en expansión.

ASAMBLEA GENERAL DEL  
CLUB DE RUGBY EL SALVADOR Una noticia que nos da una gran alegría se producía el pasado 3 de no-

viembre, cuando nuestro patrocinador principal SilverStorm Solutions 
recibió el premio a la Mejor Estrategia de Comunicación de Castilla y 
León en el marco de los XI Premios Castilla y León Económica.

El responsable de Comunicación y Marketing de SilverStorm, David 
de Matías, aseguró que el galardón recibido por la multinacional valli-
soletana “premia todo el trabajo de mis compañeros en la empresa, 
pues si no hubiera trabajo bien hecho, no habría nada que comunicar. 
Ellos son los verdaderos artífices de recoger hoy este galardón”.

Junto a nuestro patrocinador, otras empresas castellanas y leone-
sas premiadas en este evento fueron Iveco (mejor gestión de recursos 
humanos), Ilunion (mejor acción social), Maes Honey (mejor estrate-
gia en mercados exteriores), Amadix (producto más innovador), Tvitec 
(mejor operación empresarial) y Mobile Lean (mejor empresa joven). 

PREMIO A LA MEJOR 
ESTRATEGIA DE 
COMUNICACIÓN SILVERSTORM
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C
uáles van a ser las líneas maes-
tras de este proyecto que co-
mienzas como seleccionador de 
Castilla y León?

El primer objetivo que nos hemos planteado 
es mejorar entre todos el nivel de la Liga de 
Castilla y León, mediante un trabajo en común 
entre entrenadores y jugadoras. Lo hemos co-
menzado con un grupo de trabajo, en el que 
todos los entrenadores ponemos en común 

los puntos débiles que tenemos, compartimos 
estadísticas de los partidos de competición, y 
buscamos los puntos sobre los que es más 
necesario trabajar. Es un proceso que apenas 
acaba de empezar, pero es algo que nos va a 
ser muy útil.

¿Qué plazos os habéis fijado para empezar a 
aplicar las conclusiones a la propia Selección?
Ahora estamos inmersos en la fase competi-

tiva de la Selección con los enfrentamientos 
contra Andalucía y Cataluña. Vamos a apro-
vechar las concentraciones preparatorias de 
esos partidos para que nos puedan ayudar a 
mejorar la calidad de las jugadoras en los pun-
tos en los que antes hayamos detectado nece-
sidad. Podemos hablar de los dos meses que 
vamos a estar inmersos en este grupo de tres 
selecciones como primer momento.

Las concentraciones, punto de gran importan-
cia.
Sí. Tratamos que sean amplias, lo máximo po-
sible, abiertas a todos los entrenadores para 
que participen (y así lo están haciendo), trans-
mitiendo a todos, técnicos y jugadoras, el men-
saje que queremos y en lo que tenemos que 
trabajar. Queremos hacer dos equipos a partir 
del grupo de cerca de 60 jugadoras con el que 
contamos. 

Un número de jugadoras importante…
A diferencia de otros años ya contamos con un 
equipo al que podríamos denominar ‘A’, pero 
queremos que un segundo equipo que esta-
mos tratando de crear tenga también oportu-
nidad de jugar un partido de nivel coincidiendo 
con nuestro choque con Andalucía para 

ÁLVARO ROJO, NUEVO SELECCIONADOR FEMENINO DE CASTILLA Y LEÓN

“Queremos aumentar  
el tiempo de juego 
efectivo de los partidos”

ENTREVISTA

“Nuestro objetivo a corto plazo es ser  
un equipo competitivo en el Campeonato  
de España de Selecciones Autonómicas,  
como ya nos mostramos en Cataluña”.

En el mes de octubre, estuvimos en el Santander Business Insight, 
en un acto organizado por el departamento de Recursos Humanos del 
Banco Santander, y liderado por el secretario del Consejo de Adminis-
tración de la entidad, Juan Guitard, hablando sobre comportamientos 
corporativos, en el que se habló del comportamiento “Soy Respetuo-
so”. 

El gigante de la banca española decidió utilizar el rugby y sus valo-
res para hablar de cómo se pueden transponer al lenguaje del Santan-
der, hablando de humildad, respeto y compromiso. Al acto acudieron 
nuestro Presidente Juan Carlos Martín, Joe Mamea y el capitán de la 
Selección española Jaime Nava.

También fue parte importante del acto, presentado por Javier Reye-
ro, la árbitro internacional Alhambra Nievas, quien trasladó los valores 
de nuestro deporte a los asistentes, con una conclusión principal: “Es-
te mundo, esta sociedad y este país, necesitan más rugby”.

La Selección Española de rugby se enfrentó en la pasada ventana de 
noviembre a dos selecciones potentes en su camino a la preparación 
de la segunda vuelta del Campeonato de Europa de Naciones, en la 
que los Leones tienen la opción de buscar la clasificación para el Mun-
dial de Japón 2019.

El primero de los encuentros midió a los de Santi Santos con Ca-
nadá en el Central madrileño, remodelado y con nuevo césped para la 
ocasión. Los norteamericanos, que han participado en 8 ediciones de 
la RWC, se impusieron por 27-37, pero con muy buenas sensaciones 
para el conjunto español, que consiguió anotar cuatro ensayos.

La segunda de las citas midió en El Pantano (Villajoyosa) a España 
y Brasil. La selección carioca, que ocupa el 28º puesto del ránking IRB 
-con 55.61 puntos, mientras España es 20ª con 61.68-, cayó ante el 
juego efectivo y arrollador por momentos de nuestra Selección, que 
despedía esta ventana de noviembre con un contundente 67-28 que 
da mucha moral para febrero. 

Varios jugadores de SilverStorm El Salvador y jugadoras de Autocon-
sa El Salvador participaron en uno de los eventos que rodeaban a 
la celebración de la 62ª edición de la Semana Internacional de Cine 
de Valladolid.

Nuestros jugadores se pusieron varias pajaritas de la nueva co-
lección de Irene de la Cuesta, mientras que las ‘ChamiChicas’ lucie-
ron pendientes de las colecciones de Camaleoni, Dine Bijoux y Elena 
Milghon. Todos contaron con una sesión de peluquería y maquillaje a 
cargo de Raquel Díez Make-Up & Beauty. 

Ya están en marcha las sesiones de entrenamiento de nuestro equipo 
de Rugby Inclusivo, 100% Rugby, cuyo proyecto es una realidad gracias 
a la participación de Plena Inclusión Castilla y León, junto con la inesti-
mable colaboración de Cetransa y de nuestro equipo de Rugby Touch.

El grupo de jugadores que participan en estos entrenamientos se 
ha consolidado, con más de 30 participantes en cada sesión, y ni si-
quiera el frío les echa para atrás, como se pudo observar en las sesio-
nes de noviembre o en la del pasado 3 de diciembre antes del partido 
entre SilverStorm El Salvador y Sanitas Alcobendas.

Precisamente en este entrenamiento se produjo una cita especial, 
ya que celebramos junto a Plena Inclusión el Día Internacional de las 
Personas con Discapacidad, y en la sesión participaron numerosos afi-
cionados e incluso miembros de la prensa que habitualmente cubren 
los partidos de nuestro Club. Sin duda, toda una experiencia. 

SANTANDER BUSINESS INSIGHT

BUENAS SENSACIONES EN LA 
VENTANA DE NOVIEMBRE

UN CLUB DE CINE

NUESTRO EQUIPO DE  RUGBY 
INCLUSIVO, EN MARCHA

NOTICIAS BREVES
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que cojan experiencia y estén disponibles 
cuando sea necesario.

¿Cuáles son alguno de esos puntos de mejora 
que ya están identificados?
Por ejemplo, queremos tratar de aumentar el 
tiempo de juego efectivo de los partidos, redu-
cir el número de golpes de castigo cometidos, 
y mentalizar a las jugadoras de qué tienen que 
hacer para evitarlos. 

¿Qué destacarías como principales pros y con-
tras de la Selección?
El principal pro es el enorme potencial que 
hay, junto con el buen trabajo que se ha he-
cho durante los últimos años, que se ve en el 
crecimiento de los equipos. Me ha sorprendi-
do una característica de esta Liga, que podría 
incluir en contras, que es la dificultad de las 
jugadoras para reunirse y entrenar, a causa de 
los desplazamientos, teniendo que cuadrar las 
concentraciones con los partidos de competi-
ción. 

Agenda muy apretada en estos casos…
Mucho, porque hay veces que tenemos entre-
namiento por la mañana y hay partidos esa 
misma tarde. Un ejemplo pueden ser las juga-
doras de Cantabria: se levantan a las 6.30 pa-
ra venir a entrenar a Valladolid, y una vez que 
han acabado, vuelven allí para jugar. Pero inclu-
so esto es positivo, porque demuestra el nivel 
de compromiso que tienen y la dedicación que 
le ponen.

¿Qué pides que ocurra lo antes posible?
Que mejore el nivel de la Liga. Porque si en la 
competición aumenta, el nivel de las jugado-
ras también lo hará. No es sólo una cuestión 
técnica, táctica o física, sino que también va a 
ayudar en el nivel de juego de los equipos. Pe-
ro sin volvernos locos, por supuesto.

Tu equipo técnico, pieza clave en el proyecto.

Sí, lo es, y además quiero destacar que está 
abierto a todos los entrenadores de la Liga. De 
nuestro Club participamos prácticamente todo 
el staff, colaborando en diversas facetas. Y to-
dos los equipos ayudan de uno u otro modo en 
las concentraciones. 

¿En qué área se nota principalmente la partici-
pación del Club?
Nuestro objetivo es el crecimiento de las juga-
doras, y nos es de mucha ayuda el apoyo que 
nos da el Club de Rugby El Salvador dejándo-

nos ver los encuentros de División de Honor, 
ya que ver partidos del máximo nivel que se 
pueden jugar en España es una gran ayuda en 
la tarea de aprendizaje y asimilación de con-
ceptos. 

Si Autoconsa El Salvador consigue el ascenso a 
División de Honor, será un espaldarazo de im-
portancia al proyecto.
Sin duda. Hay un importante núcleo de jugado-
ras de Autoconsa El Salvador en la Selección, 
y si pasan a jugar una competición superior 
estarán acostumbradas a un nivel físico, téc-
nico, táctico y de toma de decisiones mayor, 
lo que sería un gran avance para la Selección. 
Además, debería ser un acicate para que otros 
equipos de bastante nivel que tenemos en 
Castilla y León intenten conseguir el ascenso.
 
La Federación está siendo también un actor im-
portante
Su apuesta es clave. Nos apoyan con todos 
los medios, y algo tan ambicioso como lo que 
hemos intentado no habría salido sin ellos. 

Ponte objetivos a corto, medio y largo plazo, si 
es posible, para este proyecto
A corto plazo queremos ser un equipo compe-
titivo en el Campeonato de España de Selec-
ciones Autonómicas, como ya mostramos en 
Cataluña y queremos refrendar contra Anda-
lucía. A medio plazo estaría la formación del 
grupo amplio de jugadoras para trabajar en lo 
que hemos establecido como objetivos y tener 
un plan común con todos los entrenadores. A 
largo plazo no me voy a poner objetivos, por-
que con cumplir los que nos ponemos a corto 
y medio es suficiente, ¡que es mucho! [risas]

Bien, aunque no haya objetivos a largo plazo… 
¿qué le pide Álvaro Rojo al futuro?
Que nos divirtamos mucho con este proyecto 
y que consigamos disfrutar del rugby como ya 
estamos haciendo, simplemente eso.

<

"Lo que pido es que mejore 
el nivel de la Liga, porque 
así aumentará también el 
de las jugadoras"

"Nuestro equipo está 
abierto a todos los 
entrenadores de la Liga"

"La Federación nos apoya 
con todos los medios; algo 
tan ambicioso como lo que 
hemos intentado no habría 
salido sin ellos"

EL STAFF DEL CLUB EN LA SELECCIÓN CYL

C
ómo encaras el 
nuevo proyecto en-
cabezado por Álva-
ro?

Muy felices porque se cuente con 
alguien como él y porque es una 
decisión que va en pos del creci-
miento del rugby.

¿Qué esperas de la Selección, que 
mantenga el nivel de estos años?
Sí, e incluso que evolucione y va-
ya a más, y que nos siga dando 
alegrías, como lleva haciendo 
mucho tiempo.

¿En qué se centra tu función en 
esta Selección?
En echar una mano a las juga-
doras y al proyecto en común de 
todos los entrenadores que es-
tá estableciendo Álvaro, y en un 
apartado más técnico, me encar-
go de apoyar el trabajo de la de-
lantera. 

Pieza clave en esta Selección es 
el grupo de jugadoras de Autocon-
sa El Salvador.
Sí, es cierto que nuestro equipo 
lleva años siendo el eje central 
de la Selección, pero hay chicas 
en otras provincias que están ha-
ciendo un buen trabajo y se com-
plementan muy bien.

¿Dónde está el techo de este gru-
po?
No lo tiene.

Se perdió en Cataluña por poco, 
y falta el partido de Andalucía… 
¿paso clave para estar en la élite 
nacional?
Este equipo ya está en la élite del 
rugby femenino en España. Lo 
demostraron con el partido juga-
do en Cataluña, y aunque en el 
aspecto deportivo aún se depen-
de de algún resultado y demás, 
es algo que tenemos muy claro. 

FRAN CARRACEDO
ENTRENADOR AUTOCONSA EL SALVADOR

“Espero que la 
Selección nos siga 
dando alegrías”

Q
ué esperas de esta 
etapa que comien-
za ahora encabeza-
da por Álvaro?

Creo que hemos cambiado un po-
co el chip. Se ve una mejora físi-
ca importante en las jugadoras, 
Álvaro aporta mucha técnica, la 
aportación de Gorostiza en la lí-
nea de tres cuartos con la velo-
cidad se nota, las jugadas se van 
ajustando, y en delantera el tra-
bajo que hacemos Fran, Jota y yo 
mismo trata de mejorar aspectos 
de la melé y de las fases estáti-
cas. Cada uno tenemos nuestro 
puesto específico y ajustamos a 
las jugadoras. Espero una mejora 
en el rendimiento, y que repercu-
ta también en el ascenso de Au-
toconsa El Salvador

Algo que, como ya hemos dicho, 
es muy factible.
Sin duda. Tenemos muchas ju-
gadoras en la Selección, y hay 
muchos clubes que aportan muy 
buenas jugadoras que le dan un 

plus al grupo aparte de nosotros 
mismos, que nos hace tener una 
muy buena Selección, mejorando 
poco a poco.

Hablabas del grupo de jugadoras 
de Autoconsa El Salvador en la 
Selección, muy importante en nú-
mero y en calidad.
Mucho, porque aportan grandes 
cosas al juego. Mueven el balón 
con mucho criterio, y hacen tam-
bién que la delantera sea muy di-
námica. El grupo de jugadoras de 
nuestro Club está fijado en torno 
a 13 o 14 jugadoras, lo que hace 
también que otras jugadoras se 
acoplen a nuestros sistemas, y 
es algo que nos permite mejorar 
donde flojeamos un poco.

¿Qué faltó en un buen partido co-
mo el que se jugó contra Catalu-
ña para habernos llevado el gato 
al agua?
Fue muy ajustado, y ahora ya po-
co hay que decir. Sobre todo hubo 
algunos fallos al final del partido, 
con una imprecisión que nos cos-
tó 4 puntos. Lo positivo es que 
tenemos un juego abierto y des-
plegado, con una tercera línea 
muy potente con María Casado y 
Carmen Pérez que nos ayudan a 
manejar el bloque. 

¿Es un problema para el equipo 
técnico la distancia y los despla-
zamientos de las jugadoras?
Está claro que es algo un poco 
complicado, pero la respuesta de 
las chicas es fabulosa, sobre to-
do cuanto más lejos viven. Y la 
ventaja que tenemos es que Va-
lladolid permite desplazamientos 
fáciles, pero en cualquier caso 
hay que agradecer a las chicas 
su disposición.

IVÁN MARTÍNEZ, STAFF SILVERSTORM EL SALVADOR 
SUB’16 Y AUTOCONSA EL SALVADOR

“Confío en una mejora 
en el rendimiento”

ENTREVISTA
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Q
ué nos puedes contar acerca de 
lo que ocurrió en el torneo de ve-
teranos de Santander?
Era ya el último o penúltimo par-

tido del IV Torneo Internacional Solidario Rugby 
XV Veteranos. Nosotros habíamos terminado 
nuestros partidos, y estábamos muy relajados, 
tanto que incluso nos habíamos ido a la playa. 
A la vuelta, vimos en el campo que una perso-
na, que resultó ser Marcos, se caía. Entonces, 
probablemente a causa del instinto que te da 
trabajar en el sector de la salud, salí corriendo 
hacia él y en seguida vi que se trataba de una 
parada cardiorrespiratoria. 

Una de las cosas más graves que pueden ocu-
rrir a un deportista, ¿no?
Así es, y a cualquiera. Se trata de una fibrila-
ción tras la que se para el corazón. Es algo si-
milar a cuando un coche trata de arrancar, y, 
pese a los esfuerzos, no lo consigue. Así es-
taba el corazón de Marcos en ese momento.

¿Cuál fue la reacción?
Una vez que le teníamos controlado, avisamos 
a los médicos de la ambulancia, y yo me que-
dé practicándole el masaje cardiaco, que es lo 
primero que se debe hacer en un caso así. Fue 
muy importante que, cuando entró totalmente 
en parada, teníamos monitores y desfibrilador, 
y con la ayuda del personal y de dos enferme-
ras y un médico que estaban en la grada, con-
seguimos salvarle.

Es decir, algo que sin la ayuda de todos habría 
sido imposible.
Sí, pero en realidad el masaje y la ventilación 
cardiopulmonar son técnicas que sólo pueden 
hacer 2 personas, pero sí, una gran ayuda en-
tre todos.

Aunque parezca mucho, son apenas unos se-
gundos.
Poco más de unos segundos, pero se hacen 
eternos. Hasta que Marcos recuperó el pulso 

y el ritmo cardiaco fueron más de 5 minutos, 
aunque podríamos haber estado hasta 30 mi-
nutos en caso necesario. Tuvimos suerte con 
su rápida recuperación, porque no ha perdido 
ninguna capacidad cerebral. 

¿Podrá volver a jugar al rugby?
¡Sin duda! De hecho, va a volver, como me ha 
dicho en alguna conversación que hemos man-
tenido. Ya está preparándose, aunque le he 
aconsejado que se lo tome con calma. Ahora 
necesita un seguimiento de al menos 6 me-
ses, con los 3 stent que le han tenido que po-
ner en la operación. 

¿Guardas relación con Marcos?
Sí, como te he dicho, hablamos en alguna oca-
sión, y tengo guardada su camiseta, que tuve 
que cortar para reanimarle, para dársela y que 
recuerde el día que volvió a nacer. 

Esto ocurrió en un torneo de veteranos, pero los 
cuidados en el rugby y en todo el deporte deben 
darse en todas las categorías.
Es muy importante. Nosotros en Valladolid 

tenemos la suerte de contar con el CEREME-
DE, donde todos pueden hacerse controles y 
chequeos, desde los niños hasta los vetera-
nos. Pero claro, nosotros mismos hay veces 
que creemos que podemos con todo, pese a 
la edad y a todo, aunque hay que pararse a 
pensar y estar muy bien preparado para poder 
hacer algunas cosas.

¿Qué consejo le darías a un joven que esté em-
pezando, y también a alguien que haya podido 
dejar el deporte y quiera volver?
Que se haga un buen examen médico, con 
electro y analítica, que cuesta muy poco dine-
ro. Pero, sobre todo, tener cabeza, eso es muy 
importante en el deporte. En rugby por ejem-
plo tenemos que ser conscientes de que los 
veteranos ya no somos capaces de empujar a 
cualquiera. Hay que tener cuidado y escuchar a 
nuestro cuerpo, disfrutando del deporte, pero 
con cautela.

¿Crees que reaccionarías de la misma forma si 
ocurriese algo parecido?
Creo que sí, porque estoy entrenado pa-

Q
ué esperas de esta 
etapa que comien-
za ahora encabeza-
da por Álvaro?

Queremos formar a jugadoras de 
todos los equipos, que ninguno 
se quede fuera, e intentar que los 
clubes estemos unidos y no lu-
chando cada uno por su cuenta.

También se va a intentar subir el 
nivel de la Liga desde este grupo 
técnico.
Exacto, porque con esa subida de 
nivel de la Liga Regional el rugby 
femenino puede seguir crecien-
do. 

¿Qué pasos se necesitan, aparte 
de la unión entre los clubes?
La actitud de los entrenadores, 
para que traigan a la Selección 
a sus mejores jugadoras, eso 
es algo que puede ser muy im-
portante. Haría falta tener entre-
namientos desde agosto, lo que 
nos habría ayudado a tener una 
mejor preparación.

Como preparador físico y técnico 
especializado en la línea de tres 
cuartos, ¿cómo ves a la Selec-
ción?

Estamos dando una buena ima-
gen, con jugadoras nuevas y muy 
jóvenes, que tienen velocidad y 
desborde. A ellas y a todas les 
va a venir muy bien entrenar con 
Castilla y León para seguir apren-
diendo.

La delantera tiene una importan-
te base de Autoconsa El Salvador, 
¿se repite en la línea?
Sí, la importancia de jugadoras 
como Inés Álvarez, Carmen Olías 
y Elisa Castro es muy importante 
en estas posiciones y en la toma 
de decisiones, pero hay muchas 
jugadoras de otros clubes que 
están aportando mucho a la Se-
lección. A nuestro Club nos pue-
de aportar mucho para conseguir 
el objetivo que es el ascenso a 
División de Honor. 

¿Qué se puede esperar de lo que 
queda, tras la derrota en Cataluña 
y el intento que se va a hacer por 
ganar a Andalucía de la mejor for-
ma posible?
Si se mantiene la actitud que se 
mostró contra Cataluña y se evi-
tan errores, no deberíamos tener 
problemas en mostrar el nivel 
que queremos.

ÁLVARO GOROSTIZA, PREPARADOR FÍSICO  
AUTOCONSA EL SALVADOR Y SELECCIÓN

“Estamos dando  
una buena imagen”

Q
ué esperas de esta 
etapa que comien-
za ahora encabeza-
da por Álvaro?

Que el nivel del rugby femenino 
en Castilla y León siga creciendo. 
En los últimos años el crecimien-
to ha sido muy bueno, pero con 
este nuevo proyecto el nivel de 
todas las jugadoras de la Comu-
nidad, y no sólo de las que vie-
nen a la Selección, va a seguir 
aumentando.
 
Tu ocupación principal es la de-
lantera, donde la aportación de 
las jugadoras de Autoconsa El 
Salvador es fundamental.
Sí, en especial en el desarro-
llo de la melé y el maul, donde 
contamos con 6 o 7 titulares de 
Autoconsa El Salvador. Aunque 
hay que destacar también a un 
segundo grupo de jugadoras de 
otros clubes de Castilla y León, 
que vienen empujando con mu-
cha fuerza, algo que redunda en 
que su calidad sea cada vez ma-
yor.

¿Qué se puede esperar de lo que 
queda, tras 
la derrota en 
Cataluña y el 
intento que se 
va a hacer por 
ganar a An-
dalucía de la 
mejor forma 
posible?
El año pasado 
éramos sólo 4 
selecciones y 
conseguimos 
el hito de ser 

la 3ª selección autonómica de 
España, algo que esta temporada 
está dentro de lo posible. Quedar 
1ª o 2ª es más complicado, pero 
la puerta está abierta, y nuestras 
jugadoras están dispuestas para 
dar el paso.
 
¿Qué consideras como claves en 
el juego de la Selección, especial-
mente en la delantera?
Tenemos una delantera potente y 
pesada, pero con una movilidad 
alta que queremos que lo sea ca-
da vez más. Las jugadoras están 
muy cómodas con el juego que 
está introduciendo Álvaro, que 
es muy parecido al del Club, lo 
que les hace estar a gusto. Ahora 
queremos aumentar un poco la 
velocidad en el juego abierto.

Destacar también el compromiso 
de muchas de las jugadoras con 
el grupo.
Desde luego. Las jugadoras han 
estado muy comprometidas des-
de siempre, también antes de 
nuestra entrada en el proyecto. El 
compromiso es mayor aún al tra-
tar de tener dos bloques, con 65 
o 70 jugadoras en algunos entre-
namientos. Es maravilloso.

Pieza clave también es la Federa-
ción.
No es nada fácil mantener un 
equipo entre cuyos integrantes 
nos contamos Álvaro Rojo, Álva-
ro Gorostiza, Iván Martínez, José 
Carlos Velázquez, Fran Carracedo 
y yo mismo de nuestro Club, más 
técnicos de otros clubes, así que 
el esfuerzo hecho por la FRCyL es 
muy grande y nos ayuda.

JOSÉ JUAN TABOADA, MÁNAGER AUTOCONSA   
EL SALVADOR, STAFF TÉCNICO SELECCIÓN

“Tenemos una 
delantera con una 
movilidad alta”

VETERANOS

<

El ángel de la guarda de Marcos
Miguel Cuartas, más conocido por su apodo ‘Nanino’, integrante de 
nuestro equipo de veteranos, consiguió salvar la vida de Marcos Covo, 
jugador de XV Hortaleza, tras sufrir una parada cardiorrespiratoria por una 
obstrucción en sus arterias. Esta es la historia de lo que ocurrió.

MIGUEL CUARTAS MOYA ‘NANINO’

EL STAFF DEL CLUB EN LA SELECCIÓN CYL
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ra ello. Es difícil encontrarse 2 casos 
iguales. Sin ir más lejos, apenas 12 horas 
después de ocurrir esto se dio un caso de 
muerte súbita de un futbolista en Vallado-
lid, a causa de que no supieron reaccionar 
a tiempo. 

Básico el aprendizaje de primeros auxilios.
Es muy importante estar preparado para 
esto, toda la ciudadanía. A día de hoy, esto 
puede pasarnos en la calle, en casa, en cual-
quier sitio… Son técnicas básicas y un proto-
colo básico, que hay que estudiar incluso en 
los colegios.

Cambiando de tercio, ¿qué nos puedes contar 
de tu experiencia con los veteranos?
Lo más grande que tiene es el ambiente que 
se vive. Somos un grupo de unas 50 perso-
nas, con más de 20 yendo a los partidos, y te 
apetece ir a jugar, sea cual sea el resultado. 

¿Tu recuerdo más dulce?
Los ensayos que he marcado, tanto en el tor-
neo de Santander como en el partido con los 
Iberians, que me lo dio Santi Toca. ¡Creo que 
he metido más ensayos como veterano que 
en mi etapa en el Minotauro!

¿Hay alguno amargo?
Gracias a Dios tengo muy buenos recuerdos. 
El Club me ha brindado una acogida estupen-
da, a partir de empezar a jugar mi hijo en las 
categorías base. Sólo puedo tener palabras 
de agradecimiento, y desear que siga sin 
ocurrirme nada amargo. 

¿Qué le pides al futuro con los veteranos?
Seguir divirtiéndome. El día que me aburra lo 
dejaré, y creo que con el grupo de gente que 
hay tenemos veteranos para muchos años.

Una figura que destaca en el equipo es…
Pirulo. Puede llegar a asustar su corpulencia, 
pero adoras sus buenas palabras y trato. Era 
uno de mis ídolos, al igual que Gabi Martí-
nez… ¡si es que yo iba para intentar robar 
los balones que perdían en el Colegio El Sal-
vador! Menos mal que el ‘delito’ ya ha pres-
crito… [risas]

Convence, con una frase, a alguien que se es-
tá pensando entrar en los veteranos
Que venga, porque se va a divertir y va a vol-
ver a saber lo que es el rugby de verdad, el 
rugby de campo, sabiendo cómo son el cés-
ped, y algún golpe, que también los hay, más 
allá de la tele.

Q
ué nos puedes decir acerca del 
equipo de veteranos?
Somos un equipo ‘multiedad’, 
porque estamos gente que ga-

namos la primera liga del 91. Se van sumando 
padres y managers, junto con gente más jo-
ven. Complicada de llevar por las obligaciones 
y las familias. Objetivo está en jugar unos 5 o 
6 partidos al año y crear un grupo de amigos 
que se reúne para compartir cosas.

¿Qué le dirías a alguien que se lo esté pen-
sando?
Hay que tener forma física decente, no se pue-
de jugar sin haber hecho nada. Te puedes en-
contrar desde muy mayores a gente con 35 
que acaba de dejarlo. Nuestros partidos no 
son de Golden Oldies, sino que son de com-
petición. Hay que entrenar, cuidarse, hacer 
gimnasio e incluso hay ocasiones en las que 
ocurren como lo de Santander

Quiero ser veterano. ¿Qué límites hay? 
Sí, al menos 35 años y 2 años sin licencia fe-
derativa sénior, aunque hay muchas veces que 
se hace un poco la vista gorda. A los de más 
de 60 en los Golden Oldies no se les puede 
placar, y a los de más de 70 llevan calzón dora-
do y no se les puede tocar.

¿Hay cambios en las reglas?
Sí, no se puede empujar en la melé, no hay sal-
tadores en touch, sólo se puede patear en 22 
y no hay salida de 8

Una complicación para los que acaban de de-
jarlo…
Aunque es cosa de acostumbrarse, pero me 
gusta más un partido de Regional, que ahí sí 
que se puede empujar en la melé. A un pilier si 
le quitas el empuje y la posibilidad de talonar 
es como si le quitases el pan.

¿El partido que recuerdas con más cariño?
Dos campeonatos del mundo de Iberian Clas-
sics en Bermudas, que eran contra los vetera-
nos de All Blacks o de Sudáfrica. Con El Salva-
dor hace unos pocos años con el I Torneo de 
Santander que ganamos. 

¿Qué valoración haces del equipo de vetera-
nos?

Nos queda margen. Estamos gente de mucha 
edad, y va costando un poco entrar a los más 
jóvenes que acaban de dejarlo. Son ellos los 
que tienen que empezar a coger el toro por 
los cuernos, porque nos costaría mucho si no 
tuviésemos a algunas personas con nosotros 
que se han unido sin ser jugadores antes. Hay 
que ser conscientes de que el Chami llega has-
ta aquí, desde los Linces hasta los Veteranos.

¿Regional o Veteranos?
Es difícil elegir, porque me gustan los dos. Mu-
chos jugadores del Regional que han jugado 
alguna vez con los Veteranos se lo han pasa-
do de maravilla, así que eso significa que hay 
buen ambiente y que las cosas se hacen bien.

¿Qué le pides al futuro?
Que los que se van jubilando como jugadores 
se vayan animando a jugar con Veteranos, por-
que no es algo demasiado exigente y nos pue-
de ayudar mucho, a una parcela del Club que 
es una fuente de personas que ayudan como 
mánagers, como padres de jugadores, y como 
personas que hacen de todos. También, si es 
por pedir, que sigamos con la suerte que he-
mos tenido, evitando lesiones graves. 

"Somos un equipo multiedad"
JULIO ÁLVAREZ ‘PIRULO’, RESPONSABLE DEL EQUIPO<

VETERANOS

No dejo de sorprenderme de los criterios que 
se utilizan para promocionar el rugby en nues-
tro país. Da igual si hablamos de rugby feme-
nino o masculino. De los árbitros no digo nada 
porque bastante tienen con lo suyo.

A principios de temporada todos nos con-
gratulábamos con la retransmisión por tele-
visión de partidos de nuestra Liga. Ha sido 
un gran avance en cuanto a la visibilidad de 
nuestro deporte pese a que los horarios en 
la parrilla televisiva de algunos partidos poca 
audiencia tienen. Sin embargo, el criterio de 
selección de los partidos a emitir en cada jor-
nada deja mucho que desear. Y esto es así 
porque no se discriminan utilizando criterios 
deportivos, si esto fuera así en la jornada en 
la que se ha televisado el Getxo vs F.C. Bar-
celona no hubiera sido éste el elegido. ¿Por 
qué no? Porque en esa misma jornada se dis-
putaba SilverStorm El Salvador vs Sanitas Al-
cobendas, partido en el que ambos equipos 
se jugaban el paso a la siguiente ronda de la 
Copa del Rey.

No hay color entre un partido y otro, sin 
ánimo de menospreciar a nadie. Pero bueno, 
algún día sabremos qué prima para televisar 
éste o aquel partido.

¿Cuánto tiempo durará Iberdrola patroci-
nando la Liga de División de Honor femenina? 
Pues otra incógnita más por los criterios esta-
blecidos para participar en la Liga de División 
de Honor ¿Por qué? Pues porque a la compañía 
energética se le ofrece un producto 'de calidad' 
y a la hora de la verdad lo que hay es una chiru-

flada: partidos que se juegan con trece jugado-
ras, otros a los que algún equipo no se presen-
ta, plantillas que no llegan a 22 jugadoras, etc. 
El caso más sangrante es el de Inef de Barcelo-
na. Uno de los equipos más laureados del rugby 
femenino patrio que vive sus peores momentos 
ante la falta de jugadoras disponibles. Algo nor-
mal si tenemos en cuenta que es un equipo sin 
cantera. 

Este año ha conseguido firmar un acuer-
do de colaboración con otro club catalán para 
paliar sus carencias, pero es un acuerdo algo 
raro pues las jugadoras de Hospitalet siguen 
sin ser suficientes para completar las convo-
catorias. Ellas, las de Inef, se quejan, seguro 
que con razón, del calendario aprobado por la 
FER que no respeta los tiempos de descanso 
de sus jugadoras internacionales favoreciendo 
la aparición de lesiones que merma su plantilla. 
La excusa no es muy buena que digamos, ¿no? 

Una cosa es que el máximo de jugadores que 
pueden completar un acta sea de 23 y otra es 
que la plantilla se limite a ese número. Pero es-
to es lo que hay. Algo no se está haciendo bien 
cuando los equipos de División de Honor que 
se inscriben en competición no son capaces de 
presentar el mínimo de jugadoras para afrontar 
con garantías un partido o tener que retirarse 
de la competición por incomparecencia, como 
le pasó al CRAT de La Coruña en la Copa de la 
Reina el pasado verano y recientemente a Inef 
en partido de Liga.

En fin, estos son los mimbres con los que 
hacer cuatro cestos. Dos cestos que participan 
en las Series Mundiales de Seven, y otros dos 
cestos que quieren clasificarse para el próximo 
Mundial de rugby XV. Y para poder urdir todos 
ellos necesitamos la inestimable ayuda de pa-
trocinadores que demandan productos de cali-
dad a los que asociar su imagen.

Criterios

OPINIÓN

José Juan Taboada
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C
hamizos hasta la médula: El le-
ma de nuestra campaña de so-
cios no se queda sólo en eso, 
como se ha podido comprobar 

en varios momentos en lo que va de tempora-
da. Porque, junto a la importancia de la lucha 
conta las enfermedades de la sangre está el 
sentimiento que nos hace adoptar un lema co-
mo este, en el que la implicación de ser parte 
de la familia chamiza va más allá de las ganas 
de animar y de disfrutar con un equipo y con 
unos colores.

Con esta campaña vamos a emprender a 
lo largo de la temporada acciones de colabo-
ración con diversas entidades, como las que 
ya hemos llevado a cabo con ASCOL -en los 
propios campos de Pepe Rojo, y también con 
la venta de gymbags solidarias en colabora-
ción con Fundas Store-, destinadas a concien-
ciar acerca de la necesidad e importancia de 
la donación de médula. Este proceso es com-
pletamente indoloro y puede ayudar a salvar 
la vida de enfermos que buscan un donante 
compatible. 

Rugby Inclusivo. Una temporada más sigue 
adelante este proyecto que es una realidad 
gracias a la colaboración prestada por parte 
de Cetransa y al trabajo que realizamos desde 
el Club en conjunto con Plena Inclusión Casti-
lla y León y la Federación de Deporte Adapta-
do. El grupo de jugadores que se suman a los 

entrenamientos mensuales ha crecido durante 
las pasadas temporadas, y son ya más de 30 
los que acuden a entrenar con asiduidad. 

Ha habido algunas experiencias, como el 
entrenamiento que llevamos a cabo en los 
prolegómenos del encuentro contra Sanitas 
Alcobendas, en los que una buena parte de la 
masa social del Club se implica para que es-
tos entrenamientos de rugby inclusivo sean un 
completo éxito. Mención especial para el equi-
po de Rugby Touch, que acompaña a nuestros 
jugadores de Rugby Integración en todas sus 
sesiones prácticas, en las que aprenden mu-
cho unos de otros. 

5ª Gran Recogida de Alimentos. En esta 
edición de la campaña navideña del Banco de 
Alimentos nuestro Club ha querido colaborar 
de forma más activa, promoviendo la recogida 
de alimentos para las personas que peor lo pa-
san en fechas tan señaladas. El pasado 1 de 
diciembre entrenadores, jugadores y colabora-
dores de nuestro Club estuvieron en el centro 
comercial Carrefour Valladolid 2 (Barrio Espa-
ña) durante todo el día, animando a los clien-
tes a que se sumasen a esta iniciativa, tanto 
con su ayuda como con la compra de aquellos 
productos que muchas familias, desgraciada-
mente, no se pueden permitir. También hemos 
colaborado con la Fundación Banco de Alimen-
tos de Valladolid asistiendo a su cena solida-
ria.

VI Torneo Contra la Violencia de Género. 
Como han podido ver en páginas anteriores, 
una vez más fue un completo éxito de partici-
pación, con la presencia de numerosos clubes 
llegados de toda España. Ciertamente, como 
hemos repetido en muchas ocasiones, es algo 
que desde nuestro Club nos gustaría tener la 
oportunidad de dejar de organizar, porque eso 
significaría que la violencia ha desaparecido 
de nuestra sociedad. Pero, mientras ese ansia-
do momento llega, desde El Salvador tratare-
mos de hacer una gran cita solidaria en la que 
se conciencie por medio de nuestro deporte de 
qué es lo que la sociedad necesita: respeto, 
ausencia de violencia e igualdad.

Jornada ‘Deporte, Igualdad y Violencia de 
Género’. Al igual que en el caso del Torneo esta 

cita, que ha alcanzado ya su IV edición, es al-
go que dentro de nuestro Club se expresa muy 
bien en una frase de nuestra directiva María 
Morán: “ojalá la violencia de género se aca-
be y esta sea la última jornada de esta clase 
que tenemos que organizar, ese sería el ma-
yor premio”. En esta edición contamos con la 
presencia de la gerente territorial de Servicios 
Sociales Mª Ángeles Cantalapiedra, del entre-
nador de balonmano y profesor universitario 
Juan A. García Herrero, de la periodista Rebeca 
Pasalodos, de la deportista paralímpica Liliana 

Oliveros y del abogado José Luis Garrido. 
Declaración de Igualdad. El pasado 29 de 

noviembre nuestro Club promovió la firma de 
este documento, al que se han adherido nu-
merosos clubes deportivos de Valladolid, así 
como las instituciones y las federaciones de-
portivas. Con el respaldo de AFEDECYL y de 
la Federación de Rugby de Castilla y León, nos 
comprometemos a defender los valores que 
nos lleven a conseguir la igualdad en el depor-
te como instrumento de mejora de nuestra so-
ciedad. 

Movember. Nuestro equipo ‘SilverStorm El 
Salvador MoBros’ ha recaudado una interesan-
te cantidad de dinero para destinar a Movem-
ber Foundation en la lucha contra las enferme-
dades masculinas. Además, hemos llevado a 
cabo varias acciones para divulgar, concienciar 
y conseguir colaboración en esta campaña, 
con una carpa instalada en los campos de Pe-
pe Rojo, con la posibilidad de hacerse una foto 
con el bigote -postizo para los que no lo tuvie-
sen, que también sirve como ayuda-, así como 
con la fiesta solidaria celebrada en La Central 
Rugby Bar el pasado día 3 de diciembre, y la 
venta de chapas solidarias en colaboración 
con Fundas Store. 

Melenas Poderosas. Junto con Carrefour y 
Ausonia, nuestro Club se ha implicado en es-
ta acción con la Asociación Española Contra 
el Cáncer, en la que hemos informado sobre 
la prevención del cáncer de mama, y también 
hemos conseguido la colaboración de aquellas 
personas que han querido donar un trozo de 
su melena. Con las donaciones, las entidades 
organizadoras confeccionarán pelucas para 
que la AECC las done a las mujeres que luchan 
contra la enfermedad y no tienen recursos sufi-
cientes para conseguir su peluca. 

UN CLUB COMPROMETIDO CON SU SOCIEDAD
Nuestro Club, junto con la Fundación El Salvador de Rugby, que 
cumple su quinto año de andadura, trabaja en la mejora de nuestra 
sociedad en muy diversos ámbitos. Este año se ha puesto el foco 
en que esta área consiga una mayor fortaleza, siguiendo con 
nuestro compromiso de “formar grandes personas que sean grandes 
jugadores”. Estas son algunas de las acciones que hemos organizado.

RSC

MoBros El Salvador. MoSistas El Salvador. Melenas Poderosas. Día de la Banderita.

El equipo con  la campaña 'Consexos'.

Entrenamiento Inclusivo. Jornada Deporte Igualdad y Violencia de Género.

Castilla y León para informar gra-
tuitamente a jóvenes sobre prác-
ticas sexuales seguras y atender 
las dudas que les puedan surgir a 
través de WhatsApp. 

Nuestros jugadores también 
participaron en el reto que Sergio 
Monge llevó a cabo con ASDENT, 
para superar el récord Guinness 
de kilómetros sobre bicicleta en 
rodillo y recaudar fondos para in-

vestigar sobre la enfermedad de 
Dent que padece Nacho, un niño 
vallisoletano de 6 años. También 
hemos participado junto con Cruz 
Roja Española en el ‘Día de la Ban-
derita’, y hemos acompañado a 
EAVACyL en el estreno de su nue-
va sede, así como nuestros jóve-
nes de la Academia Carrefour El 
Salvador participaron en las con-
ferencias Naukas Valladolid.

Y HAY MÁS…
Otras acciones solidarias en las que nos he-
mos involucrado han sido la puesta en mar-
cha del proyecto de Inclusport, impulsado 
por Óscar Perales y Yeray Lamariano, y con 
el que se crearán diversas actividades de-
portivas de inclusión. También hemos cola-
borado con ‘Consexos’, la campaña lanzada 
por ASPAYM y el Consejo de la Juventud de 
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Se nos vienen los días heladores. Se nos viene 
la necesidad de abrigo, de lumbre, de calde-
ras y estufas. La luz escasa, ese huir del sol 
cuando apenas son las cinco de la tarde, ese 
desplomarse la jornada cuando aún falta mu-
cho tiempo para que nos metamos en la cama 
y soñemos con el día nuevo que amanecerá.

Vendrá la Navidad cuando le toque, aunque 
estén los dulces dispuestos en las tiendas, las 
luces colgadas en las calles, los escaparates 
repletos de probables regalos, ofrendas al con-
sumo disparatado que confunde la generosi-
dad con la obligación.

Tardarán en regresar las golondrinas por-
que saben que el verano es una lejana entele-
quia aunque nos estamos cargando el clima y 
ya no haya otoños ni lluvias ni templados días 
de transición antes del invierno.

Pensaba en todo esto, en esa tristeza rara 

del otoño, la oscuridad, las navidades en las 
que siempre nos falta alguien y los brindis son 
tan sólo deseos para que nada malo nos pase 
cuando arranquemos la última hoja del calen-
dario.

Pensaba, os estaba contando, porque qui-
zá podemos cambiar alguna cosa entre todos, 
pequeñas cosas, eso que ahora se llaman ges-
tos y que tan poderosos resultan cuando se ha-
cen en grupo, en comunidad, juntos.

Por proponer, que no quede.
A ver.
¿Qué tal un libro entre todos esos regalos 

navideños? Letras a medida de edades e inte-
reses, historias para comenzar a leer y descu-
brir ese viaje increíble que guardan las páginas.

¿Qué tal un balón de rugby para los pe-
ques? Esa joya rara, que bota raro, que se lan-
za raro, que tiene vida propia a nuestro pesar. 
Ese ovalado juguete que permite comprobar 
tantos efectos y que sorprende a quien nunca 
ha tenido uno entre las manos.

¿Qué tal, entre tantos socios como somos, 
mirar a los demás, saber quién anda sin traba-
jo, quién no tendrá turrones ni regalos ni calor 
ni compañía? ¿Cómo? Seguro que conocemos 
a alguien así, que no falla en las gradas de Pe-
pe Rojo, que ha hecho un esfuerzo para sacar 
su abono, para animar, para desgañitarse ante 

una falta, un ensayo, una gloriosa transforma-
ción. Quizá (es una idea) establecer una “caja 
de resistencia” para que a nadie, o a algunos 
al menos, no les falte lo más básico. Imaginad 
que ponemos en el campo esa caja y en cada 
partido echamos lo que buenamente podamos, 
un euro, o diez, lo que sea. Y que, junto con los 
patrocinadores o los voluntarios que se apun-
ten, empleamos ese dinero en que a ningún so-
cio le falte un libro, un balón de rugby, un deta-
lle que le haga más llevadera esa Navidad que 
no siempre es alegre ni en compañía, ni plena 
de dispendios.

No es caridad, que tiene aroma a rancio, 
es solidaridad entre nosotros, quienes com-
partimos una afi ción y una pasión por un noble 
deporte. Eso es, una noble causa hermanada 
con este noble deporte. No nos merecemos 
menos, no se merecen menos esos compañe-
ros de grada que aplauden y sufren y gritan o 
cantan a nuestro lado.

Dejo la idea expuesta en estas líneas. Por 
si cuaja, por si parece factible, por si podemos 
demostrar que somos más que un club, que 
somos compañeros cuando a los otros compa-
ñeros la vida se les viene fría, solitaria y dura. 

Sobre todo cuando brillan las luces y se de-
rrocha porque es Navidad. Días crueles para 
tantos.

Recuerdo de mis primeros años de facultad 
muchas cosas que no son relevantes para mi 
vida, pero son situaciones que recuerdo con 
cariño y que incluso infl uyen en determinados 
sentimientos que tengo ahora. Uno de esos 
recuerdos es el pique que tenía con mi amigo 
Vicente. Él, como buen getxotarra que era, se-
guía al equipo de rugby de su tierra y como por 
aquel entonces existía rivalidad con el Chami, 
pues nos picábamos. Pero de aquel pique no 
salió animadversión al Getxo. Todo lo contra-
rio. Me hice un poco del Getxo y recuerdo de 
aquella época a clásicos del rugby español co-
mo Javichín Díaz Paternain o Jon Azkargorta. 

Así que cuando hace un par de meses ga-
namos por 94 a 7 al equipo vasco me dio tan-
ta pena que no le puse a mi amigo el Whats-

app de turno para chincharle. Si en su vivienda 
de Melbourne él se dedica a mirar lo que 
pasa en su Algorta natal (municipio de 
Getxo) y se ha enterado de ese resulta-

do, él tampoco me lo ha hecho saber. El 
caso es que cuando veo a equipos históricos 
de cualquier deporte me da por pensar que 
eso nos puede pasar a nosotros. No en va-
no ya nos ha pasado como ciudad que hemos 
perdido a dos equipos históricos como eran el 
Valladolid CB y el BM Valladolid. 

Y así me viene a la cabeza aquella película 
de Billy Wilder titulada "El crepúsculo de los 
dioses". En ella se contaba la historia de Nor-
ma Desmon, una actriz venida a menos y que 
para recuperar su época de brillantez contrata 
a un director para que haga una película para 
ella. Lo que no puedes hacer con tu talento, 
consíguelo con dinero. No sé qué es lo que 
ha pasado en Getxo, pero no creo que sea di-
ferente a lo que ha pasado en equipos como 
La Vila, Ciencias o en menor medida al Inde-
pendiente de Santander. Cuando ha llegado la 
crisis y han desaparecido los patrocinadores 
o las ayudas públicas, los equipos que no hi-
cieron bien su trabajo de cantera o dejaron de 
hacerlo se han visto en problemas. 

Repito que veo con miedo esas historias. 

Recuerdo al difunto Dionisio Miguel Recio, ex-
presidente del BM Valladolid decir que la riva-
lidad Valladolid-León estuvo a punto de acabar 
con ambos clubes. Digo a punto porque solo 
acabó con el nuestro, pero León estuvo a un 
paso de quedarse sin balonmano. Y entonces 
pienso en la rivalidad entre los dos clubes de 
la ciudad y tiemblo. 

Suelo leer las noticias de los campeonatos 
a nivel nacional y veo con alivio que seguimos 
siendo la referencia del rugby de cantera segui-
dos de nuestro rival. O sea, veo que el futuro 
está asegurado y que la apuesta por la forma-
ción no ha sido sustituida por el talón. Veo que 
se apuesta por traer jugadores contrastados y, 
sobre todo, que se implican en la formación de 
los más pequeños. Ya me gustaría como fut-
bolero que soy ver a los jugadores del primer 
equipo de mi Real Valladolid implicarse con la 
formación de la cantera como lo hacen los ju-
gadores y el entrenador de la primera plantilla 
de nuestro Chami. 

Estoy contento porque creo que está bas-
tante lejos el que mi amigo Vicente me ponga 
un Whatsapp desde Australia diciendo que el 
Getxo nos ha metido 94 puntos. Ojalá puedan 
disputarnos pronto algún campeonato, pero a 
día de hoy...

Un poco de calor

El crepúsculo de los dioses

OPINIÓN

Ana Ruiz Echauri
Periodista en TVE

CARLOS PÉREZ
Colaborador de 

El Norte de Castilla
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Espaguetis chamizos

LA RECETA

Espaguetis negros con gulas
Es un plato apto para principiantes, muy fácil de hacer y muy 
difícil hacerlo mal. Además no os llevará más de 15 minutos 
hacerlo. Os lo vamos a explicar en cuatro sencillos pasos, 
pero antes, los ingredientes: 

• Espaguetis negros: los podéis encontrar en mu-
chos supermercados, son espaguetis hechos con 
tinta de calamar.
• Gulas: no escatiméis, añadid cuantas queráis.
• Ajo: en función de lo que os guste su sabor 
usad más o menos. Os aconsejamos laminar-
lo para así poder apartarlo fácilmente si no 
queréis comerlo.
• Guindillas o cayena: vosotros conocéis me-
jor que nadie cuál es vuestra tolerancia al pi-
cante. Usadla partida a la mitad para quitarla, 
una vez terminado el plato, si preferís no inge-
rirla.
• Caldo de pescado o verdura: nos gusta cocer la 
pasta en caldo en lugar de en agua con sal, así es 
mucho más sabrosa.
• Aceite de oliva.

Vamos al lío. Enfundaros el mandil y manos a la obra. 
Paso a paso.

1. Poned a hervir la pasta en una olla con el caldo. Siempre es 
mejor que haya líquido de sobra para que los espaguetis queden suel-
tos. Sirva como orientación un litro de caldo por cada 100 gramos de pasta. 
Ahora bien dejad que hierva primero, añadid un chorro de aceite de oliva y 
acto seguido los espaguetis negros. Movedlos con una cuchara de madera 
al principio para que no se peguen. Muchos fabricantes de pasta indican el 
tiempo de cocción, nosotros os aconsejamos lo de toda la vida: id probando 
hasta que esté al punto que os gusta. Una vez conseguido escurrid la pasta 
pero no la paséis por agua fría, solo la lavaríais y perdería sabor.

2. En lo que la pasta se hace, calentad el aceite en una sartén. ¿Cuánta? 
Hasta que el fondo esté bien cubierto. Añadid el ajo laminado y la cayena 
rota. No dejéis que se quemen los ajos, con dorarse es sufi ciente.

3. Cuando los ajos estén dorados añade las gulas y remueve todo bien 
para que se mezclen los sabores. Con cinco minutos será más que sufi cien-
te, si bien es cierto que va a depender de la cantidad que uséis. Importante: 
que no se quemen los ajos.

4. Como ya habréis escurrido los espaguetis, sólo os queda mezclarlos 
con las gulas, servirlos y a comer.

¡Buen provecho!

Espaguetis negros con gulas
Es un plato apto para principiantes, muy fácil de hacer y muy 
difícil hacerlo mal. Además no os llevará más de 15 minutos 
hacerlo. Os lo vamos a explicar en cuatro sencillos pasos, 

• Espaguetis negros: los podéis encontrar en mu-
chos supermercados, son espaguetis hechos con 

• Caldo de pescado o verdura: nos gusta cocer la 
pasta en caldo en lugar de en agua con sal, así es 

Vamos al lío. Enfundaros el mandil y manos a la obra. 

 Poned a hervir la pasta en una olla con el caldo. Siempre es 
mejor que haya líquido de sobra para que los espaguetis queden suel-
tos. Sirva como orientación un litro de caldo por cada 100 gramos de pasta. 
Ahora bien dejad que hierva primero, añadid un chorro de aceite de oliva y 
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P
epe Rojo estrena bar. Y lo hace 
por todo lo alto, con instalacio-
nes completamente renovadas 
por fuera y por dentro, con un ob-

jetivo muy claro, tal y como afirma Jaime Fer-
nández, la persona encargada de regir los des-
tinos de ‘La Melé’: “Se nos estaba quedando 
un poco pequeño, por lo que necesitábamos 
hacer una reforma que nos permitiese mejorar 
el servicio que damos a los aficionados”.

Está claro para todo aquel que haya visita-
do los campos de rugby vallisoletanos que ‘La 
Melé’ no es un bar normal, como nos reconoce 
el propio Jaime Fernández: “Es un estableci-
miento que funciona por tiempos, por oleadas: 
hay momentos muy intensos, como el inicio y 

el descanso de los partidos, que se alternan 
con otros de cierta calma”. De ahí viene una 
de las novedades incorporadas, como son las 
mesas y estufas que se han instalado en el 
exterior.

La evolución también ha sido grande en es-
tos años. Son ya 13 los que Jaime Fernández 
lleva al cargo de este bar, y los cambios que se 
han dado son evidentes: “Comenzamos con 
poco más que una barra abierta al aire libre, y 
ahora tenemos un bar que ayuda, desde esta 
parcela, a que Pepe Rojo se siga consideran-
do uno de los mejores, por no decir el mejor, 

complejo para la práctica del rugby de toda Es-
paña”. 

Una de las dificultades existentes has-
ta ahora estaba en las distancias para llevar 
las consumiciones hasta los campos 4 y de 
Atletismo, cuando había torneos, para lo que 
desde ‘La Melé’ han dado con una solución, 
como nos explica Fernández: “Vamos a tener 
una food truck con la que aprovecharemos el 
tirón que tiene este formato en la actualidad, 
y damos un servicio igual al del bar pudiendo 
desplazarnos a cualquier punto. Es una gran 
ventaja, con la que seguimos ofreciendo un 
servicio de calidad a los aficionados y clien-
tes”. 

Sólo nos queda seguir disfrutando de ‘La 
Melé’ en Pepe Rojo. ¡Que sea por muchos 
años!

NUEVO BAR LA MELÉ
PEPE ROJO




